



ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

ЭЛЕКТРОННЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ ПСИХОЛОГИЯ

ISSN 2312-5942

www.orgpsyjournal.hse.ru



2019. Том 9. № 3.



HIGHER SCHOOL OF ECONOMICS
NATIONAL RESEARCH UNIVERSITY

SCIENTIFIC E-JOURNAL

ORGANIZATIONAL PSYCHOLOGY

ISSN 2312-5942

www.orgpsyjournal.hse.ru



2019. Vol. 9. No. 3.

2019. Том 9. № 3.



Электронный научный журнал

URL: www.orgpsyjournal.hse.ru

E-mail: orgpsyjournal@hse.ru

Учредитель:

Национальный
исследовательский университет
Высшая школа экономики»



Выходит 4 раза в год



Редакция

Главный редактор:

Штроо В.А. (НИУ «Высшая школа экономики»)

Зам. главного редактора:

Липатов С.А. (Московский государственный университет)

Редакторы:

Вовна О.С. (НИУ «Высшая школа экономики»)

Редакционная коллегия:

Аксеновская Л.Н. (Саратовский государственный университет)

Базаров Т.Ю. (Московский государственный университет)

Бентон С. (Университет Вестминстера, Лондон, Великобритания)

Булгаков А.В. (Московский государственный гуманитарный университет)

Гайдар К.М. (Воронежский государственный университет)

Дик ван Р. (Университет Гёте, Франкфурт-на-Майне, Германия)

Емельянов Е.Н. (Консалтинг-Центр «ШАГ»)

Карпов А.В. (Ярославский государственный университет)

Леонова А.Б. (Московский государственный университет)

Липатов С.А. (Московский государственный университет)

Маничев С.А. (Санкт-Петербургский государственный университет)

Моргунов Е.Б. (Московская Высшая школа социальных и экономических наук)

Мякушкин Д.Е. (Южно-Уральский государственный университет)

Осин Е.Н. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Поддьяков А.Н. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Сарычев С.В. (Курский государственный университет)

Серкин В.П. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Стоунер Дж. (Университет Фордхам, Нью-Йорк, США)

Такушьян Г. (Университет Фордхам, Нью-Йорк, США)

Чернышев А.С. (Курский государственный университет)

Шауфели В. (Университет Утрехта, Утрехт, Нидерланды)

Штроо В.А. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Корректор: Вовна О.С.

2019. Vol. 9. No. 3.



Scientific e-journal

URL: www.orgpsyjournal.hse.ru

E-mail: orgpsyjournal@hse.ru

Founder:

National research university

Higher School of Economics



Published 4 times per year



Editor-in-chief

Wladimir A. Stroh (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Deputy Editor-in-chief

Sergey A. Lipatov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Managing Editors

Olga Vovna (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Editorial Board

Lyudmila N. Aksenovskaya (*Chernyshevsky Saratov State University, Russia*)

Takhir Yu. Bazarov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Stephen Benton (*Westminster University, UK*)

Alexander V. Bulgakov (*Moscow State Humanitarian University, Russia*)

Alexey S. Chernyshev (*Kursk State University, Russia*)

Rolf van Dick (*Goethe University Frankfurt-am-Main, Germany*)

Karina M. Gaydar (*Voronezh State University, Russia*)

Eugeny N. Emelyanov (*«Consultig Center «SHAG», Russia*)

Anatoly V. Karpov (*Yaroslavl Demidov State University, Russia*)

Anna B. Leonova (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Sergey A. Lipatov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Sergey A. Manichev (*Saint Petersburg State University, Russia*)

Eugeny B. Morgunov (*Moscow School of Social and Economic Sciences, Russia*)

Dmitry Myakushkin (*South Ural State University, Russia*)

Evgeny N. Osin (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

Alexander N. Poddiakov (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Sergey V. Sarychev (*Kursk State University, Russia*)

Wilmar Schaufeli (*Utrecht University, Netherlands*)

Vladimir P. Serkin (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

James Stoner (*Fordham University, USA*)

Wladimir A. Stroh (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

Harold Takooshian (*Fordham University, USA*)

Corrector: Olga Vovna

Содержание

От редакции

6–7 Представляем новый номер

Исследования в организационной психологии

8–19 Социальный интеллект в культурном контексте: сравнение индийских и словацких руководителей (на англ. яз.)

М. Франковский, З. Биркнерова, Л. Збихлейова, А. Кумар, Н. Марва

20–34 Социально-демографические и психологические предикторы успешности профессионалов

Л. В. Карапетян

35–56 Мотивация лояльности государственных служащих профессионально-служебным группам принадлежности

С. В. Горностаев

57–73 Взаимосвязь между организационной культурой и трудовой мотивацией в вузе

Л. С. Верещагина, Л. А. Ольхова

Организационно-психологическая практика

74–102 Разработка инструментария изучения идентификации работников в организации

А. В. Сидоренков, О. Ю. Шипитько, Д. Е. Штильников, В. А. Штроо

103–119 Психосемантический анализ рынка тренингов личной эффективности: эскиз методики

Е. Л. Доценко, Ю. С. Хамзина, Т. Х. Хамзин

Обзоры**Первые шаги**

120–152 Создание и анализ психометрических свойств опросника «Статус управленческой идентичности»

А. В. Парамузов, Р. К. Несмеянова

153–173 Эмоциональный интеллект руководителя и деятельность группы

М. А. Ситников

Организационная психология в лицах, диалогах, дискуссиях**Конференции**

174–177 XXI апрельская международная научная конференция по проблемам развития экономики и общества

178–179 Международная конференция по профессиональной этике психологов

180–183 Бизнес-психология: теория и практика

Литературный гид

Content

Editorial

6–7 We are glad to introduce our readers to new issue

Research in organizational psychology

8–19 Social intelligence in the Cultural Context: Comparison of Indian and Slovak Managers (in English)
M. Frankovský, Z. Birknerová, L. Zbihlejšová, A. Kumar, N. Marwah

20–34 Social and psychological predictors of successfulness: a comparative study among representatives of professional groups
L. Karapetyan

35–56 Motivation and loyalty of public servants to job-related groups
S. Gornostaev

57–73 Organizational culture and work motivation in educational organization
L. Vereschagina, L. Olhova

Organizational psychology in practice

74–102 Development of tools for the study of employee identity in the organization
A. Sidorenkov, O. Shipitko, D. Shtilnikov, W. Stroh

103–119 Psychosemantic analysis of personal efficiency training market: designing of the methodology
E. Dotsenko, J. Khamzina, T. Khamzin

Reviews

First steps

120–152 Creation and analysis of psychometric properties of the Managerial Identity Status Questionnaire
A. Paramuzov, R. Nesmeianova

153–173 The influence of the manager's level of emotional intelligence on the group activity
M. Sitnikov

Organizational psychology in dialogues and discussions

Conferences

174–177 XXI April International Academic Conference on Economic and Social Development

178–179 International conference on Professional ethics of psychologists

180–183 Business psychology: theory and practice

Literary guide



От редакции

Представляем новый номер нашего журнала. Журнал продолжает знакомить читателей с последними событиями в области организационной психологии.

Рубрику **«Исследования в организационной психологии»** сегодня представляют четыре статьи. В статье *«Социальный интеллект в культурном контексте: сравнение индийских и словацких руководителей»* (на англ. яз.) интернационального авторского коллектива в составе М. Франковский, З. Биркнерова, Л. Збихлейова, А. Кумар и Н. Марва представлены результаты исследования, направленного на анализ согласованности факторной структуры методики «Измерение социального интеллекта» (*Measuring Social Intelligence, MESI*). В статье Л. В. Карапетян *«Социально-демографические и психологические предикторы успешности профессионалов»* доказано, что представители различных профессиональных категорий в разной степени оценивают свою успешность. Статья *«Мотивация лояльности государственных служащих профессионально-служебным группам принадлежности»* С. В. Горностаева содержит эмпирические доказательства специфичности мотивации лояльности служащих группам, функционирующим в их профессионально-служебной среде. В статье Л. С. Верещагиной и Л. А. Ольховой *«Взаимосвязь между организационной культурой и трудовой мотивацией в вузе»* выявлены доминирующие субордеры и типы организационной культуры, а также структура трудовых мотивов вузовских работников.

В рубрике **«Организационно-психологическая практика»** вы найдёте две статьи. Статья *«Разработка инструментария изучения идентификации работников в организации»* авторского коллектива в составе А. В. Сидоренков, О. Ю. Шипитько, Д. Е. Штильников и В. А. Штроо знакомит читателей с итогами психометрической проверки нового методического инструментария организационного психолога. Согласно статье Е. Л. Доценко, Ю. С. Хамзиной, Т. Х. Хамзина *«Психосемантический анализ рынка тренингов личной эффективности: эскиз методики»* оказалось, что личная эффективность (в узком значении) сущностно субъектна, что означает, в частности, «лидировать» (а не только руководить), «управлять конфликтом» (а не просто общаться). В расширенном значении она может быть раскрыта и как умение управлять — другими и/или собой.

В рубрике **«Первые шаги»** размещены две статьи. Первая версия методики, которая позволяет количественно измерять статусы управленческой идентичности, представлена в статье А. В. Парамузова и Р. К. Несмеяновой *«Создание и анализ психометрических свойств опросника «Статус управленческой идентичности»*. В статье М. А. Ситникова *«Эмоциональный интеллект руководителя и деятельность группы»* определены две группы факторов взаимосвязи уровня эмоци-нального интеллекта руководителя с деятельностью группы — факторы-условия и факторы-результаты.

В рубрике **«Конференции»** вы найдете информацию о предстоящих конференциях. В 2019 году пройдут две конференции. 12–13 октября 2019 г. во Вьетнаме, в г. Дананг пройдёт *Международная конференция по профессиональной этике психологов*. 29 ноября — 1 декабря 2019 г. в Москве на базе НИУ ВШЭ пройдёт *Шестая международная научно-практическая конференция «Бизнес-психология: теория и практика»*. А 6–10 апреля 2020 там же (Москва, НИУ ВШЭ) состоится *«XXI апрельская международная научная конференция по проблемам развития экономики и общества»*.



ORGANIZATIONAL PSYCHOLOGY

Editorial

We are pleased to continue to acquaint readers with the latest developments in organizational psychology in 2019–3 issue of **Organizational Psychology Journal**.

The “**Research in Organizational Psychology**” column is presented in four articles. The article “*Social intelligence in the Cultural Context: Comparison of Indian and Slovak Managers*” (in English) by an international authoring team composed of by an international authoring team composed of *Miroslav Frankovský, Zuzana Birknerová, Lucia Zbihlejšová, Anuj Kumar, Nishu Marwah* presents the results of a study aimed at analysis of the consistency of the factor structure of the MESI methodology (Measuring Social Intelligence). In the article by *Larisa Karapetyan* “*Social and psychological predictors of successfulness: a comparative study among representatives of professional groups*” there have been established that vitality, psychological well-being, adaptability, resistance to professional burnout, optimism, extraversion, dominance and self-sufficiency are psychological predictors of successfulness.

The article «*Motivation and loyalty of public servants to job-related groups*» by *Stanislav Gornostaev* contains empirical evidence of the specific features of motivation and loyalty to groups from employees’ professional environment. *Liudmila Vereschagina* and *Larisa Olhova* in the research «*Organizational cul-ture and work motivation in educational organization*» revealed the dominant suborders and types of or-ganizational culture, and the structure of labor motives of university employees.

There are two articles in the “**Organizational psychology in practice**” column. The article «*Development of tools for the study of employee identity in the organization*» by the team of *Andrey Sidorenkov, Olesya Shipitko, Denis Shtilnikov and Wladimir Stroh* acquainted readers with the results of test of a new psychomet-ric method of an organizational psychologist. *Eugene Dotsenko, Julia Khamzina* and *Timur Khamzin* shared the results of psychosemantic analysis of market of personal efficiency trainings.

In the column “**First Steps**” posted two articles. The first version of the method, which allows to measure managerial identity, is presented in the article of *Alexander Paramuzov* and *Roksana Nesmeianova* «*Creation and analysis of psychometric properties of the Managerial Identity Status Questionnaire*». Two types of factors that relate the level of emotional intelligence of the leader and the activities of the group — conditions and results are identified in the article by *Mikhail Sitnikov* «*The influence of the manager’s level of emotional intelligence on the group activity*».

In the “**Conferences**” section you will find information about the upcoming conferences in 2019. *International conference on Professional ethics of psychologists* will be held October 12—13, 2019 in Da Nang, Vietnam. The 6th International Scientific and Practical Conference «*Business psychology: theory and practice*» will be held November 29 — December 1, 2019 in Moscow at the HSE. «*XXI April International Aca-demic Conference on Economic and Social Development*» held on April 6—10, 2020 (Moscow, HSE).